

REACCIONES

Urgen a plan de austeridad

POR GEORGINA OLSON

El Instituto Nacional Electoral debe “hacer un programa de austeridad republicana: que dejen de viajar, que dejen de utilizar vehículos tan ostentosos, que hagan un programa de austeridad interno”, dijo la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, y afirmó que aplicando estas medidas tendrán el presupuesto que requieren para el ejercicio de revocación de mandato.

Después de instalar el gabinete de seguridad en la alcaldía Xochimilco, destacó que el INE “pone como pretexto, así lo digo, como pretexto, que requieren más recursos; sin embargo, el Instituto Nacional Electoral no ha hecho un programa de austeridad acorde con los tiempos del país, recibe muchos miles de millones de pesos y creemos que con este recurso que tiene puede distribuirse adecuadamente para poder realizar esta consulta de revocación de mandato”, expresó.

Afirmó que en los discursos del presidente del INE, Lorenzo Córdova, se observa que está en contra del ejercicio de revocación de mandato y al respecto comentó: “No es un asunto de si ellos están de acuerdo o no están de acuerdo, es un asunto de que es constitucional y debe realizarse... el objetivo del INE no solamente es que se promueva la democracia electoral, sino también la democracia participativa, entonces es un llamado a que reconsideren y recuperen la revocación de mandato para el tiempo en que fue planteada”.

Sheinbaum planteó que “ya se entregaron las suficientes firmas, por parte de distintas asociaciones civiles o de personas tanto electrónicamente como físicamente, hay suficientes firmas para que se lleve a cabo este ejercicio”.

El Instituto Nacional Electoral no ha hecho un programa de austeridad acorde con los tiempos del país.”

CLAUDIA SHEINBAUM
JEFA DE GOBIERNO DE CDMX



Gobernadores de la 4T arremeten contra consejeros del INE

Ramírez Bedolla afirma que deben irse; Rocha Moya los llama marrulleros, Sheinbaum les pide dejar de usar vehículos ostentosos y respetar mandato. **págs. 6 y 7**

"EL MOMENTO de suspender (proceso de revocación) no es el idóneo porque, primero, habría que ver si se va a convocar o no... entonces, esta decisión (del INE) lo que hace es exacerbar el conflicto con el Presidente"

Javier Santiago
Exconsejero electoral

AMLO ve penosa decisión; secundario si tienen presupuesto, dice; Córdova critica descalificaciones vulgares y explica costo de revocación para que no sea remedo.

Piden austeridad y dejar "marrullería"

Gobernadores guindas arremeten contra INE

RAMÍREZ BEDOLLA exige renuncia de los consejeros electorales, acusa que "ya no están a la altura del pueblo"; Claudia Sheinbaum llama a que dejen viajes y vehículos ostentosos

• Por **Yulia Bonilla**
mexico@razon.com.mx

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y los gobernadores de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, Sinaloa, Rubén Rocha Moya, y Puebla, Miguel Barbosa, arremetieron contra el Instituto Nacional Electoral (INE) por posponer el proceso para la revocación de mandato y argumentar falta de presupuesto.

Tras exigir la renuncia de los consejeros electorales, Ramírez Bedolla calificó como lamentable que los integrantes del INE votaran contra la resolución y sugirió que una de las intenciones, detrás de su decisión, es evitar que se confirme "el alto respaldo que tiene el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador".

Dijo que también había un trasfondo, en el que el instituto "ha puesto trabas" para la realización del ejercicio, y destacó que, a pesar de ello, Michoacán reunió 230 mil firmas, cuando la meta eran 105 mil.

En su opinión, en el órgano electoral "ya quedaron rebasados por la sociedad y ya no están a la altura del pueblo michoacano ni de México", por lo que planteó que los consejeros deberían irse, pues "ya se burocrataron y sólo están intere-

sados en la democracia de la elección de cada tres años".

"Necesita una refrescada el INE; necesita sangre nueva, visiones nuevas, porque de esa manera avanza la democracia y el pueblo de México; si no, es el retroceso", declaró.

Por su parte, Sheinbaum Pardo advirtió que la revocación es un asunto constitucional y no depende de si los consejeros están o no de acuerdo con él.

Resaltó que los integrantes del INE no han establecido un programa acorde con los tiempos que vive el país; por ello, reafirmó el llamado a que generen un programa de austeridad republicana, a que dejen de usar vehículos costosos y dejen de viajar.

"Que hagan un programa de austeridad republicana, que dejen de viajar, que dejen de utilizar vehículos tan ostentosos, que hagan un programa de austeridad interno, ésa es la recomendación, porque el INE su objetivo, es que no solamente se promuevan las elecciones o la democracia electoral, sino también la participativa. Entonces, es un llamado a que reconsideren y recuperen la revocación de mandato para el tiempo en que fue planeado", dijo.

Al respecto, Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloa, consideró que el

órgano electoral "le tiene miedo a la democracia, a pesar de ser los paladines de ésta", y señaló que quienes no están de acuerdo con el mandato del Presidente deberían ser los primeros interesados en que la consulta se lleve a cabo.

"Finalmente, si sacan la mayoría lo van a quitar, pero que no hagan marrullería, que es la que está haciendo Lorenzo Córdova y sus aliados en el INE", dijo.

Ante el argumento del instituto, sobre la falta de presupuesto para llevar a cabo el ejercicio, el mandatario estatal aseguró que es una razón injustificada, porque "se ha demostrado que es la casta más dorada que hay en este país".

A los pronunciamientos también se unió el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, quien reiteró que el INE debería reconsiderar la decisión que tomó, la cual consideró ilegal y carente de fundamentos.

Además, planteó que una de las intenciones de aplazar el proceso fue para deslindarse de los resultados que su desarrollo podría tener.

"A pesar de que sabe el INE que se los van a revocar, lo hicieron, para dejar puesta en la mesa el hecho de decir: la forma en como resulte esta consulta no es responsabilidad



de nosotros, es de la falta de recursos. Lo que hicieron fue un acto absolutamente ilegal, no tiene fundamento”, declaró.

el tip

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, advirtió que la movilización será clave para defender la revocación de mandato como un derecho político de la ciudadanía.

Señalamientos

Los mandatarios morenistas lanzan recomendaciones y opiniones al INE.



“QUE HAGAN UN PROGRAMA de austeridad republicana, que dejen de viajar, que dejen de utilizar vehículos tan ostentosos, que hagan un programa de austeridad interno”

Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México



“NECESITA UNA REFRESCADA el INE; necesita sangre nueva, visiones nuevas, porque de esa manera avanza la democracia y el pueblo de México; si no, es el retroceso”

Alfredo Ramirez Bedolla
Gobernador de Michoacán



“FINALMENTE, si sacan la mayoría lo van a quitar (al Presidente), pero que no hagan marrullería, que es la que está haciendo Lorenzo Córdova y sus aliados en el INE”

Rubén Rocha Moya
Gobernador de Sinaloa



“(INE APLAZÓ EL PROCESO) para decir: la forma en como resulte esta consulta no es responsabilidad de nosotros, es de la falta de recursos”

Miguel Barbosa
Gobernador de Puebla



OPINIÓN



RAÚL AVILEZ ALLENDE

SABER POLÍTICO

El INE a juicio político

Llevar a juicio político a los consejeros del INE, encabezados por Lorenzo Córdova, es burocrático, pero posible. Lograr sentenciarlos no será igual de fácil. El juicio político inicia en la Cámara de Diputados Federal, el cuál requiere una mayoría absoluta para implementarse; es decir, el 50% más uno. Sin embargo, quien tiene la última palabra, es el Senado de la República, en el que no se tienen las dos terceras partes que se necesitan.

El pasado domingo, el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, solicitó al grupo parlamentario de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados Federal, que den inicio con el procedimiento para realizar juicio político a los seis consejeros electorales del INE que, el viernes anterior, tomaron la decisión de suspender el procedimiento para la realización de la consulta de revocación de mandato.

Esta consulta democrática, ha sido impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la 4T y más de 4 millones de ciudadanos que firmaron para dejar un precedente que ayudará a combatir el manto de impunidad que, por décadas, envolvió a los más poderosos de México, los presidentes.

Los argumentos del INE son limitados e indefendibles; un organismo alejado de la austeridad y de la eficiencia, justificando todo en una tenue eficacia. No deben temer a una nueva forma de organización, coordinación y operación, que les permita lograr más, con menos; mejor y en el menor tiempo. Aun así, no es un tema de pesos y centavos, sino de evitar que salga fortalecido el presidente

López Obrador y que el pueblo tome conciencia de su soberanía, siendo capaz de quitar a cualquier Presidente.

Eso y no otra cosa, es lo que está en el fondo de la decisión del INE. Incluso, dicha postura no nace en el seno de esa institución, debemos dejar de verlos como actores aislados, ajenos a la política y a los intereses económicos de grupos y élites. Por supuesto que hay interacción, intercambio de opiniones y hasta recomendaciones. Hay simpatías, hay ideologías y animadversiones que pesan a la hora de proponer y votar. Y así pesó el conservadurismo en esta votación.

El juicio político no procederá, no lo permitirán los conservadores. Pero esto no debe impedir que se intente, que se dé la lucha. No sería la primera, ni la última batalla por la democracia en México. Servirá para evidenciar, desnudar los excesos, la mala administración de los recursos en este organismo público. La Cámara de Diputados Federal será el principal escenario de esta jornada por la democracia, ahí la cuarta transformación tiene todo a su favor para poder concretar un verdadero juicio de la opinión pública, que es el más importante.

Ya si en el Senado de la República, los votos conservadores impiden alcanzar las dos terceras partes necesarias para aprobar la sentencia, quedará en anécdota, pero quizá ayude a generar las condiciones para llevar a cabo la tan anhelada reforma electoral, en la que se corregirían de fondo, todos los vicios del INE y de nuestro sistema electoral.

Aunque el TEPJF o la misma SCJN le corrija la plana al INE y la consulta se lleve a cabo, después de la fecha programada, no

debemos dejar ir la oportunidad que representa el juicio político a las y los consejeros que aprobaron esta suspensión. Veremos.

ENTRE GITANOS

1) El personaje político del 2021 es la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Como el ave fénix, resurgió de un escenario adverso, tuvo todo en contra. Sobrevivió, evaluó, corrigió, tomó decisiones, recompuso a su equipo, cambió la estrategia; puso la mira en el 2024 y ahora no solo es la favorita del Presidente, también encabeza las encuestas. Cuenta con gran respaldo entre las y los gobernadores morenistas, en el Congreso de la Unión, en el Congreso de la CDMX y entre las y los alcaldes del país y de la Ciudad. Sabe que no es una carrera de velocidad, sino de resistencia.

2) Hagamos una pausa este 24 y 25 de diciembre. Llenemos las redes sociales con mensajes de amor, amistad, buenos deseos y mucha ilusión. Ya habrá tiempo de seguir contraponiendo ideas. ¡Feliz Navidad!

▪ Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com



FRENTE POLÍTICOS

1. Licitaciones Bonilla. Entregar los recursos a modo fue constante de la administración del exgobernador **Jaime Bonilla**, en Baja California. De acuerdo con los resultados del Censo Nacional de Gobiernos Estatales 2021, fue la cuarta entidad más opaca, al contratar 44.4% de todas sus compras por la vía de adjudicación directa. Y esto trajo como consecuencia el más reciente escándalo de la administración **Bonilla**. Entregó contratos millonarios a la empresa Comercializadora Doncacaahuato, por más de 600 millones de pesos para la compra de despensas y desayunos escolares... Y si esto es extraño, más lo es haberlo hecho cuando no se requerían, debido a que las escuelas estaban cerradas por la pandemia. ¿A quién pretende engañar, señor **Bonilla**?

2. Desesperación. **Genoveva Huerta** ya no sabe a quién culpar de su inminente derrota por la dirigencia estatal del PAN en Puebla, pues la diputada federal impugnó ante el TEPJF, acusando una supuesta violencia política de género en su contra, ejercida por la dirigencia estatal, encabezada por **Jesús Giles**, por ocultar información del proceso que se encuentra en la Comisión de Justicia, tras el robo de 33 paquetes electorales. La legisladora le cumplió la promesa al dirigente nacional del PAN, **Marko Cortés**, e inició un proceso judicial, buscando que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le pueda dar la oportunidad de reelegirse. Peleará en la mesa lo que no obtuvo en votos. El caos en el PAN crece.

3. Organizados. Nadie puede cerrar los ojos ante una realidad: en Morena sus militantes luchan por la misma causa con una tenacidad envidiable. Tras la proposición de **Lorenzo Córdova**, consejero presidente del INE y otros consejeros más, de aplazar la consulta de revocación de mandato, todas las fuerzas morenistas se unieron para expresar su desacuerdo. El canciller **Marcelo Ebrard** y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, llamaron al Instituto Nacional Electoral a recapacitar. "Prevalece un cálculo político. El discurso desde el INE de defender la democracia se desmorona. Ojalá recapaciten. A nadie conviene", expuso **Ebrard**. La jefa de Gobierno pidió a los consejeros sujetarse a la austeridad. Por el otro lado... oídos sordos.

4. Esperanzas. Es lamentable y penoso que el Instituto Nacional Electoral en lugar de promover la democracia, la obstaculiza, aseveró el presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador** al fijar su postura acerca de la decisión del órgano electoral de retrasar la realización de la consulta de revocación de mandato por falta de recursos. El INE está obligado, dijo, a cumplir con su obligación constitucional y si no le alcanza para instalar todas las casillas que prevé para una consulta de esa naturaleza, debe colocar para las que le alcancen y así pasar de la democracia representativa a la democracia participativa. Abril es la fecha sugerida. Solucionar este conflicto lo antes posible le dará salud a la vida democrática. Piénsenlo todos.

5. Firme. De manera inédita, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, **Ricardo Monreal**, pidió formalmente al Congreso de Veracruz que elimine del Código Penal de la entidad el delito de "ultrajes a la autoridad", porque viola los derechos humanos, la presunción de inocencia y se presta para el uso abusivo de cuerpos policiacos. Mediante una carta firmada sólo por él, no por el colegiado de la Junta, **Monreal** recordó a los diputados veracruzanos los precedentes judiciales que existen tanto en México, con sentencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y criterios internacionales, fijados en los tratados que México ha firmado. Y lo que nadie olvida: los abusos cometidos. Es hora de reconsiderar. Estamos a tiempo.



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Revocación, prioridad y cortina

Aún un imposible representa una oportunidad
Florestán

El país es víctima de la inseguridad, los homicidios dolosos superan los 108 mil en lo que va de este gobierno; la pandemia, las muertes tocan las trescientas mil, sin contar el exceso de mortalidad que llevaría al medio millón; la escasez de medicinas que por su apuesta pone en riesgo que López Obrador se siga llamando Andrés Manuel; la crisis económica, con una inflación no vista en los últimos veinte años; la migración, fuera de control y en crecientes niveles críticos; la polarización de la sociedad, exacerbada desde el púlpito mañanero y el conflicto como modo de gobierno, problemas reales que no están en la agenda presidencial centrada en sus prioridades físicas: aeropuerto Felipe Ángeles, refinería de Dos Bocas, Tren Maya, sus programas sociales, que no han impedido el aumento de la pobreza y la revolución de las conciencias como objetivo superior.

Por eso el presidente no está en estos temas a los que solo alude en las crestas de sus crisis, para luego volver a lo suyo: la sucesión.

Hoy, en este escenario, su prioridad es la consulta de revocación de mandato, acometida contra el INE que lanzó desde el inicio de su gobierno para llegar a las elecciones del 24 con un instituto debilitado u otro sumiso, que facilite la prolongación del proyecto presidencial.

El presidente diseñó su golpe final impulsando la consulta de revocación de mandato con el subsecuente recorte presupuestal para financiarlo, de no ser así Morena no lo hubiera eliminado, para ahondar su ofensiva.

Por eso la arremetida contra el INE, mientras los problemas que matan y acorralan a los mexicanos son cubiertos por esa cortina de ejercicios de democracia participativa.

RETALES

1. MADRINA. En el video de una golpiza en el lobby de un hotel de Polanco, la víctima, que fue identificada como el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, lo que ayer me negó y que iba a investigar. Lo que pasa es que en él aparece una funcionaria de su oficina conteniendo al enorme ogro agresor. Sí, hay que investigarlo. Y de ser él, sería una debacle por haberlo negado;

2. ETAPA. Alejandro Díaz de León me dijo ayer que no estaba triste por terminar un ciclo en el Banco de México que inició hace treinta años, siendo su entonces director Miguel Mancera. En diez años no podrá trabajar en nada relacionado con banca o financieras. La reforma es de AMLO, con la que él nunca ha tenido problema por falta de currícula laboral; y

3. CIUDAD. Se habla poco pero la gran batalla en Morena será por la candidatura al gobierno de Ciudad de México. La quieren Martí Batres, Mario Delgado y Clara Brugada. En Palacio ven para ese lance a la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Claudia Sheinbaum iría con Martí, pero la decisión se tomará enfrente, en Palacio Nacional. ■■

Nos vemos mañana, pero en privado



CS: REVOCACIÓN DE MANDATO, EN TIEMPO Y FORMA

LA JEFA DE GOBIERNO de la CDMX aseguró que el INE usa como pretexto la falta de recursos, al tiempo que no ha realizado un programa de austeridad, sin entender la realidad del país. **Pág. 10**

Revocación de mandato debe ser en tiempo y forma: Sheinbaum

ESTE EJERCICIO DEMOCRÁTICO es una disposición constitucional, reviró al INE la jefa de Gobierno de la Ciudad de México

POR FEDERICO REYES
nacion@contrareplica.mx

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dijo que debe celebrarse en tiempo y forma el ejercicio de revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, puesto que, el Instituto Nacional Electoral (INE) usa como pretexto la falta de recursos, al tiempo que no ha realizado un programa de austeridad, sin entender el momento que vive el país, como el ya no utilizar vehículos lujosos.

Desde Xochimilco, Claudia Sheinbaum expuso que este ejercicio democrático es una disposición constitucional, y que debe realizarse en tiempo y forma: "no es un asunto que ellos puedan determinar, es muy claro fueron seis concejeros ante cinco, y el discurso del consejero presidente del INE, se ve claramente que no están de acuerdo con la revocación de mandato".

El INE debe realizar a un plan de austeridad interno, recomendó la mandataria capitalina, pues el objetivo de esta institución es promover la democracia electoral y participativa. En ese sentido, destacó que el ejercicio de revocación de mandato debe llevarse a cabo como fue planeado, pues ya existen las suficientes firmas para

su celebración, hecho que representa el interés ciudadano.

"Que dejen de viajar, utilizar vehículos ostentosos, y que hagan un programa de austeridad interno, entonces esa es la recomendación al Instituto Nacional Electoral, su objetivo es promover las elecciones o la democracia participativa. Entonces el llamado a que recuperen la revocación de mandato para el tiempo que fue planeado, además ya se entregaron las firmas suficientes", recomendó Claudia Sheinbaum.

Por su parte, el presidente López Obrador calificó de lamentable que el INE frene la revocación de mandato: "Es lamentable, es penoso que el órgano electoral en nuestro país en vez de permitir que haya facilidades, se oponga y si fuese un asunto de recursos podría hasta decir, lo que tengo, que dicho sea de paso, no es poco, tiene un presupuesto de 13 mil millones de pesos".

PESE A LIDERAZGO, PRIORIDAD DE SHEINBAUM ES LA CDMX

Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la Ciudad de México, señaló que su prioridad es gobernar la capital del país, al tiempo que encabeza las preferencias electorales rumbo a las elecciones presidenciales de 2024.

"Agradezco, pero estamos hoy, en este momento, dedicados a la Ciudad

de México, y es lo que nos corresponde", dijo la mandataria capitalina al responder sobre la encuesta realizada por El Universal.

"Ya veremos en 2023", dijo Sheinbaum en referencia al momento en el que hablará sobre su posible candidatura la presidencia.

Pese a no expresar sus intenciones presidenciales, Sheinbaum, lidera con 35% de intención de voto la encuesta realizada por Buendía & Márquez.



En tanto, los morenistas que ya “se apuntaron” para el 2024 quedaron por detrás de la mandataria capitalina en las preferencias: con 27% de intención de voto se encuentra Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores y con 17% Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado de la República. •

“Ellos ponen como pretexto, así lo digo, que requieren más recursos, sin embargo, el Instituto Electoral no ha hecho un programa de austeridad acorde con los tiempos del país, recibe muchos miles de millones de pesos, y creemos que con este recurso que tiene puede distribuirse adecuadamente para realizar esta consulta de revocación de mandato”.



La jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, se manifestó en favor de que la Revocación de Mandato se realice cuando está programada. Especial.



Entre reproches al Conacyt y el RNA, comisionados del INAI tuvieron su última sesión del año

DE LA REDACCIÓN

Para ser los salvadores de la patria, se les ve muy relajados. Los comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) saltaron a las primeras planas hace unos días porque presentaron una controversia constitucional contra el acuerdo presidencial que define las megaobras del gobierno federal como asuntos de seguridad nacional.

Ayer tuvieron su última sesión ordinaria del año y, salvo asuntos relevantes bien abordados por las comisionadas, la dedicaron al elogio mutuo y a dar lecciones sobre la importancia de la transparencia.

La agenda era abultada. En los asuntos reservados para su atención particular hubo uno contra el Conacyt, relacionado con el Fondo Mixto que mantiene con el gobierno del estado de Chihuahua. Un ciudadano solicitó conocer las sanciones aplicadas por irregularidades administrativas y, en su respuesta, los “sujetos obligados” no sólo dijeron no encontrar la información pedida, sino se declararon incompetentes para brindarla.

La consejera Josefina Román hizo una explicación amplia de la contradicción evidente: el “sujeto obligado”, es decir, la dependencia pública que debe responder a la solicitud de información argumentó simultáneamente ser incompetente para dar respuesta y no encontrar los datos solicitados. “Esos conceptos no pueden coexistir”, dijo la comisionada.

El consejero Javier Acuña subrayó el hecho de que la respuesta inadecuada proviniera de una entidad —se entiende que el Conacyt— “que ha mostrado el mayor número de resoluciones adversas”.

El comisionado Adrián Alcalá se refirió a la negativa de la Secretaría de Educación Pública para entregar a un ciudadano solicitante los diagnósticos de los comités ciudadanos del programa “La Escuela es Nuestra” (referidos a su operación en el municipio de Puebla en 2019, Recurso de Revisión 13813/21). La SEP declaró inexistente la información y remitió al solicitante a la Secretaría del

Bienestar. El comisionado Alcalá dio una extensa explicación sobre cómo tal resolución (el diagnóstico de la manera en que estaban las escuelas antes del programa) afecta el derecho a la educación garantizado en nuestro marco legal.

El tercer asunto tuvo que ver con un cliente regular del INAI, el Registro Nacional Agrario (RNA). Lo presentó la comisionada Julieta del Río y tiene que ver con la negativa del RNA a entregar a un solicitante la información sobre 587 núcleos agrarios del estado de Chihuahua. Varios comisionados intervinieron para dejar claro que la burocracia del RNA es una enemiga contumaz de la transparencia, pues más de 60 por ciento de las solicitudes de información que recibe son rechazadas o simplemente no son respondidas. Se trata, dijeron, de una dependencia que “sistemáticamente” demora las respuestas en el marco del sistema de transparencia.

Los tres temas, que resumen muchos otros votados en paquete, fueron aprobados por unanimidad, al igual que el nombramiento de la nueva titular de la Dirección General Técnica, Seguimiento y Normatividad del Sistema Nacional de Transparencia, cargo que fue otorgado a Ángeles Ducoing, quien hasta hace poco encabezaba el órgano de transparencia en el estado de Guanajuato.





Sacapuntas

A cargar baterías

Nos hacen saber que la orden de Palacio Nacional a los principales colaboradores es *recargar baterías*, porque en 2022 se meterá el acelerador y el presidente **Andrés Manuel López Obrador** quiere resultados e inauguraciones de obras, así que nada de ir *cuesta abajo* o con pretextos, sino todo lo contrario.



Andrés M. López O.



Adolfo Cuevas

Etapa crucial

Decisiones cruciales se avecinan en el Instituto Federal de Telecomunicaciones, que preside **Adolfo Cuevas**. Entre ellas, la solicitud de **Carlos Slim** para entrar al mercado de televisión de paga. Sin embargo, el pleno está incompleto porque hay dos vacantes y en el Senado, órgano encargado de las designaciones, parece no correrles prisa.

Aplausos desde la CDMX

Grato *sabor de boca* dejó en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento de la CDMX el triunfo de **Gabriel Boric** en Chile. **Claudia Sheinbaum** calificó al presidente electo como un joven que proviene del movimiento estudiantil, que realmente representa a su pueblo y es una esperanza para América Latina.



Claudia Sheinbaum



Lorenzo Córdova

Que chequen la ley

Muy bien les haría a los diputados revisar la Ley de Presupuesto. Ahí se establece que, toda propuesta de aumento o creación de gasto, debe complementarse con la iniciativa de ingresos o compensarse con reducciones en otras previsiones de gasto. Esto, por aquello de la falta de dinero para que el INE, a cargo de **Lorenzo Córdova**, realice la consulta de Revocación de Mandato.

Divergencia de opiniones

Desde el Estado de México nos dicen que lo declarado por la senadora **Martha Guerrero**, asaltada el fin de semana, dista mucho de lo dicho por el presidente **López Obrador**, en el sentido de que gracias al trabajo coordinado entre el Gobierno Federal y el estatal, se han alcanzado logros importantes en materia de seguridad en aquella entidad.



Martha Guerrero

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM



ASTILLERO

Congreso dividido // Izquierda cuidadosa Contraofensiva en SdeSM

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LA VICTORIA ELECTORAL de Gabriel Boric Font en Chile ha generado una natural euforia en el abanico político e ideológico cargado a la izquierda. Con 35 años de edad (cumplirá 36 el 11 de febrero del año próximo, y un mes después entrará al Palacio de la Moneda) y forjado en protestas estudiantiles, el nuevo presidente chileno (de ascendencia croata y catalana) evitó el arribo al poder de la opción del neopinochetista José Antonio Kast Rist (de ascendencia alemana), quien había ganado en una primera vuelta en noviembre de este mismo año, aunque sin la amplitud suficiente para evitar la segunda, en la que perdió.

EL HECHO DE haber frenado a la ultraderecha tiene una significación enorme y agrega piezas de poder al tablero latinoamericano progresista (en el plano mexicano ha de decirse que es una buena noticia para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador).

BORIC OBTUVO LA más alta votación histórica en concurrencia voluntaria a las urnas, obtuvo más de 10 puntos porcentuales de diferencia respecto a su rival en segunda vuelta y tiene la legitimidad y mandato de las protestas estudiantiles y populares iniciadas en octubre de 2019 (el Estallido Social), que llevaron a reformas que incluyeron un plebiscito nacional en 2020, el cual determinó redactar una nueva Constitución para suplir a la instituida por la dictadura militar encabezada por el general golpista Augusto Pinochet Ugarte.

SIN EMBARGO, EL triunfo electoral ha de verse a través de la lente de una realidad equilibradamente dividida en el Poder Legislativo (en el Senado, empate a 25 senadores por bando) y de un necesario corrimiento al “centro” por parte de Boric para ganar el voto indeciso en la segunda vuelta.

ESA REALIDAD DIFICULTARÁ el paso operativo de Boric y obligará a una constante negociación con la derecha, además de las divisiones internas de la propia izquierda. Observar cómo avanza ese proceso, con cuidado oratorio y propositivo del presidente de la República y, al menos en estas primeras horas, con planteamientos si no absolutamente conciliadores sí respetuosos de la oposición, será interesante en lo general para México.

Y, PARA LA izquierda en particular, lo será el advertir que el triunfo de ese frente amplio (en el que se incluye al Partido Comunista de Chile) tuvo como motores electorales a los jóvenes (un auténtico relevo generacional, no artificioso, sino producto de la lucha social) y a los centros urbanos, con un rechazo claro a los partidos y a las figuras políticas convencionales.

HA COMENZADO LA contraofensiva al decreto presidencial que declaró Área Natural Protegida la Sierra de San Miguelito, en cuatro municipios de San Luis Potosí. Siete personas, que dijeron representar a miles de ejidatarios y comuneros de 36 núcleos agrarios asentados en esa zona, dieron una conferencia de prensa para anunciar que no hay fundamentación ambiental ni jurídica para el decreto en mención, al que consideran engañoso, recurrente y violatorio del derecho de audiencia (<https://bit.ly/3yMeidz>).

LOS DENUNCIANTES SEÑALARON que López Obrador ha sido mal informado, pues “en la Sierra hay lagartijas, sí, pero también niños y niñas que necesitan servicios, que quieren educación”; además, “lo que Emiliano Zapata nos dio, no vamos a permitir que el gobierno nos lo quite”, aseguraron (<https://bit.ly/3pcfRhU>). En tanto, quienes apoyan el decreto realizan asambleas y tareas de información para contrarrestar la ofensiva proempresarial.

POR OTRA PARTE, miembros de despachos jurídicos, algunos de estos con asiento en la Ciudad de México, aseguran a los interesados que el decreto presidencial será combatido judicialmente, por lo cual recopilan datos de los presuntos afectados. Además de los poderosos empresarios potosinos que pretenden echar abajo el decreto presidencial, destaca un foráneo, Alejandro Tamayo Ibarra, de Century 21 Tamayo & Asociados, con presencia destacada en Nuevo León. ¡Hasta mañana!



SE VE QUE LOS CONSEJEROS “NO ESTÁN DE ACUERDO” CON LA REVOCACIÓN
Sheinbaum acusa al INE de sólo
gastar sin tener plan de austeridad
 Llama al organismo a dejar de lado los pretextos y cumplir con el mandato

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, acusó al Instituto Nacional Electoral (INE) de no establecer un programa de austeridad acorde con los tiempos que se viven en el país y lo instó “a dejarse de pretextos” y realizar la consulta de revocación de mandato en la fecha en la que fue programada, o sea el próximo 10 de abril.

En conferencia de prensa, la mandataria capitalina señaló que en el discurso de la mayoría de los consejeros electorales, incluido su presidente Lorenzo Córdova Vianello, “claramente se ve que no están de acuerdo con la consulta”, pero aclaró que se trata de un mandato constitucional, por lo que es su obligación realizarla.

“Ellos (los consejeros del INE) ponen como pretexto –así lo digo, como pretexto– que requieren más recursos; sin embargo, el instituto no ha hecho un programa de austeridad acorde con los tiempos del país, recibe muchos miles de millones de pesos y creemos que con este recurso que tiene puede distribuirse adecuadamente para poder realizar esta consulta de revocación de mandato.”

Además, la titular del Ejecutivo local agregó que no es un tema en el que ellos puedan determinar si se hace, “es un asunto que es constitucional y debe realizarse”; por ello, subrayó que ella firmó el manifiesto junto con los gobernadores de Morena para pedir al organismo efectuar la consulta.

Insistió en que el INE debe tener un programa de austeridad, por lo que recomendó a los consejeros que dejen de viajar, utilizar vehículos tan ostentosos y de esta manera destinar los recursos necesarios para la realización de dicho ejercicio, pues su objetivo no es solamente promover elecciones, sino también la democracia participativa.

Agregó que el llamado es a que reconsideren y recuperen la realización de la consulta de revocación de mandato para la fecha en la que fue planteada, pues además ya se

entregaron las firmas suficientes para que se lleve a cabo.

Comentó que la posición que ha tomado el instituto en torno a este tema no es acorde con lo que establece la Constitución mexicana ni a la transformación que hay en el país, de la cual “parece que los consejeros no se han dado cuenta y que eso significa disminuir los privilegios, gastos ostentosos y la corrupción para de esta manera destinar los recursos suficientes para llevar a cabo ese ejercicio de democracia participativa”.

